

GRANADA

Documentos judiciales elevarían a 25.000 los muertos en Granada por la Guerra Civil

Según antiguas indagaciones, las respuestas que busca el juez Garzón pueden estar en la Audiencia Provincial, esto es, en manos de la propia Justicia

17.09.08 - C. MORÁN Y Q. CHIRINO

La cifra de muertos que dejó en Granada la Guerra Civil y la posterior y encarnizada represión contra los republicanos, el bando perdedor pese a que defendía la legalidad, puede ser bastante más elevada que la que se ha manejado estos días en los que, merced a una iniciativa del magistrado Baltasar Garzón, decenas de investigadores de toda España se afanan en cuantificar la verdadera magnitud de la tragedia. Paradójicamente, sería la propia Justicia, es decir, el poder del Estado al que pertenece Garzón, la que dispondría de una información que elevaría a 25.000 el número de cadáveres que dejaron el conflicto armado y la dictadura en la provincia de Granada, el doble de la cifra que más ha sonado últimamente.

Se da la circunstancia de que el juez Garzón, que trata de encontrar razones para abrir una causa por genocidio contra el franquismo, ha reclamado documentos al Ayuntamiento de Granada o a la Universidad, pero no consta que se haya dirigido a la Audiencia Provincial, en cuyo archivo existirían legajos que demostrarían que los sublevados mataron a 25.000 personas.

Lo dice el prestigiosa hispanista Ian Gibson en su célebre investigación 'La muerte de García Lorca. La represión nacionalista de Granada en 1936'. «Un conocido mío que ha podido consultar los documentos archivados en la Audiencia de Granada insiste en que una suma de 25.000 víctimas sería más correcta».

Gibson recuerda que el dato coincide con el que un notario de Córdoba había dado a Gabriel Jackson, un hispanista estadounidense experto también en la Guerra Civil. El fedatario público, que, debido a su condición, «tuvo acceso a documentos vedados al público», calculó que los muertos en Granada ascendieron a 26.000.

Cadáveres sin nombre

Rafael Gil Bracero, reputado investigador y vicepresidente de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Granada, reconoce que él mismo ha hecho mención a esa pista en varios de sus trabajos. «Ojalá pudiéramos tener acceso a la Audiencia Provincial...», dijo ayer a este periódico.

Gil Bracero participó en una reunión de especialistas para consensuar la información histórica sobre las matanzas de la Guerra Civil que entregarán hoy a la [Universidad de Granada](#) para que, a su vez, la traslade al juez Garzón, magistrado de la Audiencia Nacional. De ese encuentro, salió una cifra real, es decir, verificada con los nombres y apellidos en la mayoría de los casos: 6.376 muertos, 6.376 tragedias aún sin resolver.

Gil Bracero señaló que ahí se incluyen 555 cadáveres sin nombre: aparecían en el Registro Civil como difuntos, pero nada se decía de su identidad. Eran sólo números junto a la causa del fallecimiento: 'Herida de bala'.

Además, habría otras 400 personas que fueron fusiladas estando presas, pero tampoco se conoce su filiación. «Cuando recogimos la información en la cárcel, ya hace unos cuantos años, no se nos permitió copiar los nombres», recuerda.

carlosmoran@ideal.es



DRAMA. Emotivo acto de recuerdo y homenaje a las víctimas de la Guerra Civil en el municipio de La Malahá. /RAMÓN L. PÉREZ